

Resumen informativo mensual

Notas periodísticas del 1 al 30 de noviembre de 2018

En México

Durante noviembre la presencia en nuestro país de caravanas de personas migrantes de origen centroamericano fue la nota que continuó en los titulares de la prensa nacional. En este sentido, se identificó el tránsito de estos contingentes en al menos 12 entidades mexicanas.¹

Sobre ello, el secretario de Gobernación, doctor Alfonso Navarrete Prida, señaló que abrir las puertas de México a quienes necesiten ayuda de otros países e ingresen de manera ordenada y pacífica no implica riesgo alguno a la soberanía nacional.²

Esta aceptación al ingreso de personas de Centroamérica a nuestro país significó de arranque para la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (COMAR) iniciar el proceso de trámite de 3 000 solicitudes de asilo.³

En su paso por la Ciudad de México a las y los migrantes de origen centroamericano se les tendió el llamado *puente humanitario* y se les dio alojamiento sobre todo en el estadio “*Jesús Martínez Palillo*”.⁴

Sin embargo, cuando decidieron partir rumbo al norte de nuestro país lo hicieron de forma un tanto desordenada y pidiendo unidades de transporte a las organizaciones dependientes del sistema de Naciones Unidas, las cuales se negaron a acceder a tal solicitud por estar fuera de sus atribuciones y mandato.⁵

También en noviembre, mediante un comunicado oficial, el gobierno de nuestro país respondió a la proclama presidencial estadounidense emitida para limitar a las personas migrantes irregulares la posibilidad de solicitar asilo desde la frontera con México. Tal posicionamiento apeló a que la política migratoria nacional es definida de manera soberana con base en los intereses propios y respondiendo de manera exclusiva “a los principios y compromisos establecidos en nuestra legislación y en los acuerdos internacionales suscritos en materia migratoria de asilo y refugio”.⁶

Ante ese panorama, el secretario de Gobernación exhortó a las y los migrantes centroamericanos a no exponerse a los riesgos que conlleva cruzar de forma ilegal a Estados Unidos, pues el gobierno de este país ha externado que detendrá incluso violentamente a quienes traten de cruzar sin autorización a territorio de la Unión Americana, por lo que les recomendó, si así lo desean, regularizar su situación migratoria en México.⁷

Una medida anunciada por nuestro país para resolver el problema del éxodo migrante centroamericano a Estados Unidos tuvo eco en las voces de los secretarios de Gobernación, Alfonso Navarrete, y del Trabajo y Previsión Social, Roberto Campa, quienes anticiparon la celebración de ferias del empleo en las que se ofertarán de 7 a 10 000 puestos de trabajo para personas solicitantes de regularización migratoria.⁸

Por la inminente llegada de las caravanas de migrantes centroamericanos a la región norte de México, los mandatarios estatales de esa zona se reunieron con los secretarios de Gobernación, Alfonso Navarrete, y de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray, a fin de analizar las acciones a llevar a cabo para atender a esos grupos de personas provenientes de Centroamérica.⁹

Otra reunión que tuvo verificativo para evaluar posibles medidas de apoyo a personas centroamericanas integrantes de caravanas migrantes fue la que protagonizaron los secretarios de Gobernación, Alfonso Navarrete; de Economía, Ildelfonso Guajardo, y del Trabajo y Previsión Social, Roberto Campa, así como la futura titular de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, y el presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Juan Pablo Castañón.¹⁰

Casi a mediados de noviembre al fin llegaron a Tijuana los primeros miembros de las caravanas migrantes que habían recorrido nuestro país con el fin de solicitar asilo en Estados Unidos. Al grito de “sí se pudo” varios de ellos escalaron el muro fronterizo en los límites de San Diego y la mencionada ciudad bajacaliforniana.¹¹

No obstante, en Tijuana precisamente comenzaron a surgir grupos contrarios a las caravanas migrantes centroamericanas. Por medio de redes sociales como Facebook o WhatsApp, residentes de esa localidad de Baja California sugirieron “encender el odio” en contra de esas personas en proceso migratorio.¹²

Por su parte, el embajador de Honduras en México, Alden Rivera, dio a conocer que 1 800 personas de su país que integraban la primera Caravana Migrante habían retornado a Centroamérica, mientras que 1 200 habían aceptado permanecer en México en calidad de refugiados.¹³

A su vez, la Secretaría de Gobernación anunció la continuidad en las acciones desplegadas para cubrir las necesidades elementales de alimentación, alojamiento, atención médica y servicios sanitarios otorgados a las caravanas de personas migrantes instaladas en el estado de Baja California, sobre todo en los municipios de Tijuana y Mexicali.¹⁴

Sin embargo, el Ayuntamiento de Tijuana se declaró limitado para brindar apoyo humanitario a los integrantes de las caravanas migrantes centroamericanas.¹⁵ Aunado a ello, el propio alcalde de Tijuana, Juan Manuel Gastélum, externó su posición contraria a esas personas migrantes, a quienes acusó de alterar el orden y consumir drogas en la calle.¹⁶

La oposición a la migración centroamericana continuó por medio de manifestaciones de los pobladores de esta localidad en las calles de Tijuana;¹⁷ a través de la solicitud del gobierno de Baja California a la Secretaría de Gobernación para que las caravanas centroamericanas fueran distribuidas en otros estados de la franja fronteriza de nuestro país,¹⁸ y la declaración de “emergencia humanitaria” del presidente municipal de Tijuana, Juan Manuel Gastélum, con una consiguiente petición de apoyo a Naciones Unidas ante la complejidad de la situación.¹⁹

No obstante, la Secretaría del Trabajo y Previsión Social informó que un grupo de 217 empresas nacionales y trasnacionales residentes en Tijuana estaba en condiciones de ofrecer empleo a personas mexicanas y extranjeras.²⁰

Aun con ello, las personas migrantes centroamericanas han sido incluso intransigentes en su pretensión de encontrar asilo en Estados Unidos: alrededor de 2 000 de ellos permanecen en fila para ser entrevistados por agentes de Migración de ese país;²¹ cientos de centroamericanos efectuaron una marcha en el puerto fronterizo El Chaparral,²² y a fines de noviembre aproximadamente 50 migrantes comenzaron una huelga de hambre con el propósito de exigir a las autoridades estadounidenses una mayor rapidez a sus trámites de petición de ayuda y visa humanitaria.²³

El mes de noviembre cerró para los migrantes de Centroamérica con un ambiente de gran tensión. Por una parte, cientos de ellos pretendieron saltar la valla fronteriza que divide a México y Estados Unidos, hecho que sin importar la presencia de mujeres y niños provocó la intervención de agentes estadounidenses que lanzaron gases lacrimógenos para frenar el avance del contingente.²⁴ Ante ello, el gobierno de México expresó su preocupación por tales acontecimientos²⁵ y anunció la deportación de al menos 500 migrantes participantes en ellos.²⁶

Luego de tales incidentes se reforzó la seguridad en la zona con la llegada a Tijuana de 300 policías federales.²⁷

Por otra parte, también se registraron hechos violentos en Chiapas ante la detención de una sexta caravana de migrantes centroamericanos (esta vez de El Salvador) que pretendía ingresar a nuestro país en forma irregular.²⁸

En otros temas, el próximo subsecretario de Derechos Humanos, Migración y Población de la Secretaría de Gobernación, Alejandro Encinas, aseguró que se dará una “renovación completa” del Instituto Nacional de Migración (INM).²⁹

Para finalizar el mes de noviembre, se difundió la información de que el gobierno mexicano eliminó el requisito de visado para los ciudadanos ecuatorianos que decidan visitar nuestro país para llevar a cabo actividades no remuneradas, incluido el turismo.³⁰

En Estados Unidos

En el vecino país del norte, el panorama migratorio continuó dominado por “el acecho” de las caravanas migrantes de personas centroamericanas en busca de asilo en esa nación. En este tenor, para no variar el gobierno del presidente Donald Trump movilizó a 4 800 efectivos a la frontera con México para detener a los contingentes provenientes de Centroamérica.³¹

La “justificación” de tal movilización militar la dio el propio primer mandatario estadounidense al afirmar que si los miembros de las caravanas migrantes atacaban con piedras, los elementos militares de la Unión Americana podrían incluso disparar para repeler la agresión.³²

Más allá de esto, el hecho más trascendente sobre el particular de las caravanas migrantes se registró con la firma de una proclama presidencial tendiente a impedir que soliciten asilo en ese país quienes ingresen de manera irregular.³³ No obstante, poco le duró el gusto de ello al presidente Trump por esta iniciativa, pues un juez federal con sede en San Francisco bloqueó de manera temporal la prohibición a las solicitudes de asilo por parte de quienes accedan a Estados Unidos por los puertos de entrada.³⁴

Al margen de ello, con muros de varillas y alambres de púas fueron bloqueados los carriles 24, 25 y 26 norte de la garita de San Ysidro a fin de contener a los migrantes centroamericanos que pudieran ingresar por la fuerza a territorio estadounidense.³⁵

Durante noviembre el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, perfiló su visión en torno a la Caravana de Migrantes centroamericanos: en primera instancia, ha dejado ver que su plan es forzar a los solicitantes de asilo a esperar en México por tiempo indeterminado.³⁶ A la vez ha continuado con sus críticas hacia esos grupos migrantes afirmando que sólo causan “inseguridad y otros males”,³⁷ además de que ha dicho que los “esfuerzos” por contener su ingreso al país es comparable con la lucha en Afganistán contra el Talibán y el grupo yihadista Estado Islámico.³⁸

Casi para finalizar noviembre, el presidente Donald Trump señaló que México debe regresar “como sea” a su país de origen a los migrantes centroamericanos,³⁹ y amenazó con *cerrar el cruce* entre ambas naciones para evitar el paso de los integrantes de las caravanas a territorio de la Unión Americana.⁴⁰

Por último, en relación con los incidentes violentos registrados en la frontera México-Estados Unidos, la secretaria de Seguridad Interna de este último país, Kirstjen Nielsen, justificó el uso de gas lacrimógeno, pues, señaló, la Caravana usaba a mujeres y niños como *escudos humanos*.⁴¹

En el resto del mundo

En relación con los flujos migratorios centroamericanos, los viceministros encargados de temas consulares y migratorios de El Salvador, Guatemala, Honduras y México se reunieron a fin de acordar al respecto un curso de acción conjunto e inmediato.⁴²

Por su parte, en Antigua, Guatemala, se celebró la XXVI Cumbre Iberoamericana de Jefes de Estado y de Gobierno, ocasión en la que los participantes coincidieron en la urgencia de encontrar fórmulas que ayuden a las naciones latinoamericanas a paliar el drama que se ha dado en la región en el ámbito migratorio.⁴³

En esa ocasión, el presidente de México, Enrique Peña Nieto, urgió a las naciones iberoamericanas a unirse al Pacto Mundial para la Migración de Naciones Unidas, pues, dijo, debe asumirse el compromiso de hacer valer los derechos humanos de todos los migrantes con independencia de su situación migratoria.⁴⁴

A este último respecto, durante noviembre se conoció el retiro de Israel, Hungría, Austria, República Checa, Polonia y Australia del Pacto Mundial de Migración, a lo cual la presidenta de la Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas, María Fernanda Espinosa, destacó la importancia de tener un marco compartido para abordar la migración y proteger los derechos humanos de aquellos que deciden iniciar un proceso migratorio.⁴⁵

A su vez, 12 países acordaron en Lima, Perú, abordar la migración venezolana con un “enfoque humanitario”.⁴⁶

Por último, para cerrar el mes de noviembre se dio a conocer que México y países de Centroamérica firmarán un plan que fomente el combate a la violencia y la pobreza con el propósito de frenar la migración irregular a Estados Unidos.⁴⁷

- https://www.eluniversal.com.mx/estados/caravanas-migrantes-transitan-por-al-menos-12-entidades-del-pais
- http://revistacirculoorojo.com/puerta-abierta-a-migrantes-no-pone-en-riesgo-soberania-navarrete/
- https://www.jornada.com.mx/ultimas/2018/11/20/la-comar-tramita-3-mil-solicitudes-de-asilo-en-mexico-6273.html
- http://impacto.mx/ciudad/ciudad-de-mexico-albergaria-a-migrantes-en-estado-de-ciudad-deportiva/
- https://www.excelsior.com.mx/nacional/onu-descarta-dar-transporte-a-migrantes/1277417
- http://www.milenio.com/politica/migracion-requiere-esfuerzo-conjunto-paises-subraya-mexico
- http://www.jornada.com.mx/2018/11/16/politica/014n2pol
- http://www.periodicofronteradetamaulipas.com/2018/11/ofreceran-hasta-10-mil-empleos.html
- https://www.jornada.com.mx/2018/11/15/politica/017n2pol?partner=rss
- https://www.debate.com.mx/politica/gobierno-e-iniciativa-privada-impulsaran-programa-para-migrantes-20181112-0191.html
- http://www.milenio.com/estados/migrantes-escalan-muro-fronterizo-si-se-puede-gritan
- https://www.eluniversal.com.mx/estados/surgen-en-tijuana-grupos-antimigrantes-0
- http://www.el-mexicano.com.mx/informacion/noticias/1/2/nacional/2018/11/12/1058376/aceptan-mil-200-hondurenos-la-condicion-de-refugiados-en-mexico
- https://www.debate.com.mx/mexico/presume-segob-ayuda-carava-migrante-baja-california-20181120-0115.html
- https://www.excelsior.com.mx/nacional/tijuana-solo-podria-ayudar-seis-dias-mas-a-migrantes/1279646
- http://www.laprensadelsurtamaulipas.com/alcalde-de-tijuana-arremete-contra-migrantes-centroamericanos/
- https://www.animalpolitico.com/2018/11/protesta-tijuana-migrantes-invasion/
- http://www.unioregon.com/noticias/bajacalifornia/547718/bc-solicita-a-segob-desviar-caravana-a-otros-estados-fronterizos.html
- https://www.razon.com.mx/mexico/edil-declara-crisis-humanitaria-en-tijuana-y-pide-ayuda-a-onu/
- https://www.eluniversal.com.mx/estados/empresarios-de-tijuana-ofreceran-empleo-migrantes
- http://www.jornada.com.mx/ultimas/2018/11/22/tijuana-2-mil-migrantes-esperan-ser-entrevistados-por-agentes-de-eu-6398.html
- https://www.eluniversal.com.mx/estados/con-marcha-centroamericanos-inician-proceso-de-refugio-eu
- http://www.zocalo.com.mx/new_site/articulo/migrantes-inician-huelga-de-hambre-para-agilizar-el-asilo-en-eu
- http://www.milenio.com/estados/migrantes-en-tijuana-marchan-hacia-el-cruce-fronterizo
- https://tijuanaotas.com/mexico-expresa-su-preocupacion-ante-los-incidentes-ocurridos-en-la-frontera-de-tijuana-y-san-diego/
- http://revistacirculoorojo.com/mexico-departara-a-migrantes-que-intentaron-ingresar-a-eu-de-forma-violenta-segob/
- https://www.excelsior.com.mx/nacional/300-policias-federales-llegan-a-tijuana-para-reforzar-seguridad/1280906
- https://www.eluniversal.com.mx/estados/entre-alboroto-frenan-paso-de-sexta-caravana-en-chiapas
- http://cadenapolitica.com/2018/11/10/encas-anuncio-renovacion-del-inm-en-gobierno-de-lopez-obrador/
- https://www.expreso.ec/actualidad/visas-mexico-ecuador-cancilleria-CF2502994
- https://www.tribunanoticias.mx/2018/11/05/eeuu-ya-movilizó-4-mil-800-soldados-en-la-frontera-con-mexico-por-caravanas-de-migrantes/
- http://elmanana.com.mx/noticia/178502/Si-migrantes-lanzan-piedras-ejercito-abrira-fuego-advierte-Trump.html
- https://www.proceso.com.mx/58872/trump-firma-proclama-que-impide-a-migrantes-pedir-asilo
- https://espanol24.com/juez-prohibe-al-gobierno-de-trump-negar-asilo-a-migrantes-que-crucen-la-frontera-de-forma-ilegal/
- https://www.debate.com.mx/mexico/cierran-carriles-san-ysidro-muros-puas-tijuana-san-diego-20181113-0113.html
- https://www.informador.mx/internacional/Migrantes-deben-esperar-en-Mexico-mientras-tramitan-asilo-Trump-20181124-0113.html
- https://laraza.com/2018/11/18/trump-acusa-a-caravana-migrante-de-causar-crimen-y-problemas-en-mexico-vuelvan-a-casa/?utm_source=La+Raza+++Noticias+M%C3%A1s+Populares&utm_medium=email&utm_campaign=La%20Raza%20-%20Ultima%20hora&recip_id=2752
- https://www.yucatan.com.mx/internacional/america/trump-compara-la-lucha-contra-el-taliban-con-la-caravana-de-migrantes
- https://diarioEstados_Unidos/2018-11-26-99fe7es/mexico-debe-regresar-a-los-migrantes-como-sea-no-pasaran-a-eu/
- https://www.laprensa.hn/mundo/1235964-410/trump-amenaza-cerrar-frontera-mexico-caravana-migrantes
- https://www.lagranepoca.com/news/398519-la-caravana-de-migrantes-uso-a-mujeres-y-ninos-como-escudos-humanos-dicen-autoridades-de-mexico-y-ee-uu.html
- https://www.diariodemexico.com/el-salvador-guatemala-honduras-y-m%C3%A9xico-pactan-medidas-ante-migraci%C3%B3n
- https://www.eluniversal.com.mx/mundo/migracion-ordenada-piden-jefes-de-estado
- http://www.diariomundo.com.mx/index.php/2018/11/16/pena-nieto-urge-iberoamerica-sumarse-al-pacto-mundial-sobre-migracion/
- http://diariodespart.com/onu-el-pacto-mundial-de-migracion-respeta-la-soberania-de-cada-pais/
- http://www.el-nacional.com/noticias/mundo/noticias-acordaron-abordar-migracion-venezolana-con-enfoque-humanitario_261065
- http://www.el-mexicano.com.mx/informacion/noticias/1/2/nacional/2018/11/28/1060052/mexico-y-paises-centroamericanos-firmaran-plan-para-frenar-migracion

